

第一回  
國會參議院法務委員會會議錄第十一號

昭和三十二年三月二十八日(木曜日)午後二時六分開会

三月二十六日委員大谷鑑君辞任につき、その補欠として酒井利雄君を議長において指名した。

席者は左の通り。  
委員長  
理事  
山本  
米治君

常森	雨森	柳橋	小虎君	常夫君
大谷	鑑潤君			
西郷吉之助君				
田中	啓一君			
岡田				
河合	義一君			
小酒井義男君				
宮城タマヨ君				
辻				
武壽君				

國務大臣	法務大臣	中村 梅吉君
政府委員	法務大臣官	位野木益雄君
○裁判所法の一部を改正する法律案 内閣送付、予備審査	最高裁判所長官 代理者（事務総 局家庭局長） 菰利 銳夫君	房調査課長
本日の会議に付した案件		

まず第一は、家庭裁判所調査官研修所の設置に関する点であります。御承知の通り、家庭裁判所調査官は、家庭審判法で定める家庭に関する事件の審判及び調停並びに少年法で定める少年の保護事件の審判に必要な調査その他の事務をつかさどる者として、各家庭裁判所に置かれているのであります。が、この家庭裁判所調査官は、その専門の学識及び経験を活用して事実の調査に当り、裁判官を補助して、家庭裁判所に置かれているのであります。

によりまして、証人等の尋問につき、交換尋問の制度が採用されることになり、ことに刑事におきましては、公判中心主義の徹底に伴い、事實審の手続は著しく丁重となるとともに、証拏に関する規定も厳格なものとなりましたため、証人等に対する尋問及びその供述の内容は、おずから複雑かつ詳細なものとならざるを得ないことになつたのであります。従いまして、複雑困難な事件について審理する場合等におきましては、

る法律の一部を改正する法律案について、その趣旨を御説明します。

この法律案は、第一審の充実強化円滑に行うようとするため、当分の措置といたしまして、判事補としての職権の制限を受けないいわゆる職特例判事補に高等裁判所の判事の職を行わせることができるようになります。

裁判の適正と迅速をはかり国民によるとともにこたえますためには、何よりも

審査のため必要となる範囲をかぎりない  
な判事は、さしあたりその給源を主として  
して高等裁判所に求めるほかはないもの  
であります。が、高等裁判所の判事が地  
方裁判所に配置がえされた場合には、  
そのあとを補充する必要がありますの  
で、前に述べました職権特別判事補にて  
高等裁判所の判事の職務を行わせること  
ができるものとし、これを高等裁判所  
の合議体の一員として加えることなどが  
できるようとする措置を講ずることが  
適当と考えられるのであります。

○判事補の職権の特例等に関する法律  
の一部を改正する法律案(内閣送付、  
予備審査)

○検察及び裁判の運営等に関する調査  
の件

(法務行政の基本方針に関する件)

○委員長(山本米治君) これより本日  
の会議を開きます。

裁判所法の一部を改正する法律案、  
判事補の職権の特例等に関する法律の  
一部を改正する法律案、以上いずれも  
予備審査二案を便宜一括して議題とし  
いたします。

まず提案案理由の説明を求めます。

○國務大臣(中村梅吉君) 裁判所法の  
一部を改正する法律案について、その  
趣旨を御説明します。

この法律案の要点は、次の二点であ  
ります。その第一は、最高裁判所に家  
庭裁判所調査官研修所を置くこと、第  
二は、裁判所速記官及び裁判所速記官  
補の制度を設けること等あります。以  
下、各改正点について順次御説明いた  
します。

判所における事件の適正妥当な処理を  
寄与するという重大な職責を負うもの  
であります。しかるに、家庭及び少子女  
の問題に關して有用な知識等を修得す  
べき機会は、学校教育その他におきま  
しては、これを求めることが困難でさ  
るのみならず、家庭裁判所調査官は、  
裁判所書記官その他の裁判所職員とよ  
りその性格を著しく異にしております  
が、その養成、研修のために、専門的  
の機関を設置することがぜひとも必要と  
思われる所以であります。そこで、このた  
め法律案におきましては、新たに家庭裁判  
所調査官の研究及び修業並びにその養成  
を家庭に關する事務を取り扱わせるよ  
う、最高裁判所に家庭裁判所調査官學  
修所を置くこととし、また、その職員  
として家庭裁判所調査官研修所教官を  
置き、その所長は家庭裁判所調査官研  
修所教官の中から最高裁判所がこれも  
補することといたしました。

従来の裁判所書記官の作成する調査のみでは不十分なうらみがあり、速記者による速記録を調書に引用添付する等の方法により、詳細かつ正確な記載を整備する必要があるものと考えられるのであります。最高裁判所におきましては、右に申し述べましたような由から、つとに機械速記を専門とする裁判所職員の養成を開始し、すでに若干の者が重要事件の審理について速記に従事しているのであります。が、現在の裁判所法には、これらの職員の身分に関する定めがないのであります。そこで、この法律案におきましは、裁判所の職員として新たに裁判速記官を設けることとして、この裁判所記官は、裁判所の事件に関する記及びこれに関連する事務をつかさどるものとし、また、裁判所速記官の務を補助する者として裁判所速記官を置くこととしたのであります。

以上が裁判所法の一部を改正する法律案の趣旨でございます。

次に、判事補の職権の特例等に關

級審、ことに第一審を充実強化する等に關する法律によりまして、判事補と裁判所の職権の特例等に関する法律によりまして、判事補としての職権の制限を受けず、地方裁判所又は家庭裁判所において判事と同一の職務を行ふことができるものとされており、これによりまして現在では、相當数のいわゆる職権事補が、地方裁判所において、単独体で事件を取扱い、または他の判事補とともに合議体に加わって事件の審判に當つているのであります。が、第一審を充実強化するためには、第一審にできうる限り練達な裁判官を配置することが必要と思われますので、可能な範囲内でこれらの職権事補にかかるに経験のより豊かな判事をもつてすることが適当と考えられます。ところが、第一審にできうる限り練達な裁判官を配置することが必要と思われますので、可能なかぎり練達な裁判官を配置する必要があります。ところが、第一審にできうる限り練達な裁判官を配置することが必要と思われますので、可能なかぎり練達な裁判官を配置する必要があります。

そこで、この法律案におきましては、判事補の職権の特例等に関する法律中に新たに一条を加え、当分の間の措置といたしまして、高等裁判所の裁判事務の取扱い上特に必要がある場合には、高等裁判所の管轄区域内の地方裁判所または家庭裁判所の職権特例判事補による裁判事務の取扱い上特に必要がある場合には、最高裁判所は、その高等裁判所におけるものといたしました。しかし、この場合には、これらの判事補は、高等裁判所におきましては、同時に二人以上合議体に加わり、または裁判長となることができないものとするのが相当と思われますので、その旨の規定を設けることいたしました。

以上が判事補の職権の特例等に関する法律の一部を改正する法律案の趣旨です。

何とぞ慎重御審議のほどをお願いいたします。

けさの新聞を見ますといふと、サイイクルが動車事故で死んだ、これはまた警察の方があのどもアメリカ軍に気がねをして、うやむやにしてしまつたといふことで、ある弁護士が投書をしておる、こういう事態が幾らもある。従いまして、ずいぶんめんどな問題が多いのです、ことに相馬ヶ原の事件を見ましても、裁判管轄権がどっちにあるかといふことも、これからいろいろ論議を重ねて決定するわけで、相当時間もかかるだらうと思います。そういうようならることで、行政協定について私どもはもちろんであらうものを見止すべきことを主張しておるのですけれども、しかし直すべき点も相当あるのぢやないか。これはもちろん安全保障条約に基くので、なかなか改訂といふことも外交上の問題でむずかしいと思うのですけれども、これらについて、もう少し法務省の方として、もとの運用を円満に、なお日本人に非常に不利にならぬように行なうために、だいぶあれができたときと今日とでは時間もたつておるし、状況も違つてきておりますので、運用について、ます何か向うと話して、もつと妥当な運用をして、日本人に不利にならぬようになると、ころから糸口を開いて、行政協定についての改訂へ進まれることをお考えになつておらぬかを。

いケースの事柄でありますので、かたまり論議が戦わされたようであります。が、その後、次第に安定をして参りますとして、自動車事故の場合におきましても、どういう場合には公務ではないと大体するというような、基本的な話し合いも進み、そういう先例がたくさんできまして参りまして、また管轄等につきましても、意見の対立の事例はあるそうであります。が、こちらが正しい主張をひきさせて主張をした場合には、結局アメリカ側としては譲歩をいたしまして、日本側の裁判権を認めるというふうなことで、今までさしたる支障を来たし、あるいは争いになったものは、両当事者が自分は日本の裁判を受ける立場でないと、管轄が違うというような抗弁をいたしまして、だいぶ長期にわたりて争いになつたものはあるようではあります。が、両当事国の間に紛争が解決しないでおるということもないようになります。が、御指摘のように実際の事件といふものは常に同一のケースで起つてくるとはきまっておりませんので、いろいろな場合が起つてくると思いますから、あらゆる場合を想定いたしまして、できるだけ争いになつたり意見の相違を来たしたりしないように、基本的ルールをきめられれば、だんだんそれを築いていくことがよろしいと思いますので、そういう基本的なルールを作つて、両当事国で争いにならないような公合に進めていくことについては最善を尽し、今後も努力していくたいと思います。しかしながら、さしあたり刑事関係の事件閑

係を通しましては、他の問題は別問題として、行政協定の上で定められておることでさばきがつかなかつたところは、ないよう聞いておりますので、私どもとしてはさしあたり行政協定をこれがために改訂をするという見定を次第でございます。まあしかし、行政協定あるいは米軍駐留といふことは確かにない方がよろしいのでござりますから、最終目的としては、そういうふうなことがなくなること、あるいは改善されるように、われわれ日本としては、努力をしていくべきことであるとは思いますが、ことにさしあたり今のこところ、そのような具体的な考え方を持つておりますことをお答え申上げます。

前にもう一つ、この裁判の問題であります。これは、たゞ先ほど言いましたように、弁護士がU.P.を通してこれを流しておられる。これはアメリカ側とすれば、日本でアメリカの兵士が死刑の宣告を受けたということは、いろいろ問題があるのです。そういうようなことから動き出したと見られる点もあるわけなんです。一面におきましても、これが一つの外交問題にならぬとも限らない、またアメリカ側でもそれをいろいろ大きく宣伝いたしまして、そうしてこれに対してもいろいろ日本の裁判に対する圧力をかけてくるというようなこともあります。まあもちらんこれはとめるわけにもいかぬだらうと思うのであります。しかしこれに對しては、やはり日本側としては相当きせんなる態度でもつてやつていかなければならぬというふうに考えております。その点について一つ決意をはつきりさせていただきたい。

ことは、これは努めて避けなければなりませんので、そういうことがないよう、何かの方法を考えらるべきだ。もしあるいは、場合によつてはこういふような刑事案件でありますから、犯人の名前を明示して、日本の判決が正しいのだ、こういうわけだから正しいのだといふよなことをすることは、やはりたとえ被告であろうと、罪人であろうと、その人の個人の名誉は尊重すべきでしょから、どうかと思ひますけれども、しかしながら、日本の裁判が決しててたらめどころではない、敵正にして公平なもの、正しいものであるということを、何かの方法でそういう誤解の起らないように徹底させる道は、適当な段階において考慮すべきことのように、私自身も考へます。それらの点につきましては、今後の推移を見まして、十分にわれわれとしては検討をいたして善処をいたしたいと思います。

なお、第一審の仙台の地方裁判所の判決が初めての死刑でありましたから、當人に対しましても、縁者に対しましても非常にショックを与える、いわば死刑の裁判を受けた人間の最後のあがき的なことが、若干あるかもしれませんのが、まあ日本側としては死刑に処すべき者はあくまで死刑に処す、十分に正しい裁判が行われておるのだ、私どもはかように確信をいたしております。

○宮城タマヨ君 一応これでよろしゅうござります。

○岡田宗司君 今日は提案されました法律の中で、一点だけ法務大臣に伺いたいと思います。

それは、最高裁判所の中に家庭裁判

所の調査官の研修所を聞くといふことでもございますが、これは、調査官が新しくできました家庭裁判所の事件をさばいていきます上に、家事事件にしても中心になるケース・ワーカーとして大事な仕事でございますので、そういう人々たちの研修所が新たにできるといふことは、これはもう大へん大事なことです、実はおそきに失する感があると思つております。ところが、この大事なものにつきまして、すでに最高裁判所にござります書記官の研修所、司法官の研修所というようなものと比べますと、どのくらい政府がこれを重視しているかといふ点について、私はちよつと心細く思つてゐることは、今発足しようといふ研修所は、入れのから作らなければならぬだろうと思つておりますが、予算措置が非常に貧弱でございますが、これで一体政府は大事な調査官の研修所というのについてどのくらい本気でございましょうか。詳しい数字なんか知りなくて、ただ法務大臣としてどのくらい重きを置いていただいているかということを伺いたいのでござります。

上げましたように、とにかく学校等あるいは調査官になるまでの間の社会及び学業の上においては、あまり体得をしない重要な少年及び家庭に関することを取り扱うのでありますからそういうような実態を、できるだけ早く発旨にかんがみまして、本年度は十四、五百万の運営費で、そのほかに人件費が計上されておるわけであります。建物の建つのを待つよりは、とりあえず、かかるべき場所を借りても早く發足だけはさしたい、こうした熱意をもつましても実はこの法案を提案いたしました。われわれとしては、十分家庭裁判所調査官の重要性というものを考慮して力を入れて参りたいと思っております。

に、養成と研究がある。主として養成と申しますのは、これは、採用しますして一年二年経ましたものを、実際に今度はんとうのケース・ワーカー、すなはち実情に応じて、それぞれの事例に即して解決して行く能力を備える、しかも、あるいは学問を統合して解決していく、あるいはほかの社会福祉事業と関連してその事件の適切な解決を求めていくというケース・ワーカーを養成するために作る。ただいま大臣の御説明にもございました通り、日本の学校でもどこでも、そういう学問をまだ教えておりませんし、また当研修所といいたしましても、なかなかそういう学問が体系づけられておりません。しかしながら、みんな相寄つて研究しつつ、また実際に教生の研修の講義におきまして、各現実の事案について研究しながら解決していくといふようにして、これを一つの体系を作つていいこうというふうに考えております。それから調査官としても相当年輩の方がおられますので、その方には新しい学問を注入する、そういう方は、それぞれの法律の専門家であり、あるいは社会学の専門家であり、心理学の専門の方もおられますけれども、そういう人は、社会学の人は法律を知らぬ、心理学の方も法律を知らぬ、また法律の専門の方は社会学を知らぬ、心理学も知らぬ、それぞれに欠陥を持つております。それを総合的にやはりまとめ上げていこうといふ、そういう二つの目的をもつてやっております。



裁判所に、大きい所になりますとずいぶんおられますし、それを統轄して指導する者が首席調査官、これは十三級から十四級これは大阪と東京に限つております。その首席調査官といふのは、裁判所全般の家事、少年を含めた調査官を指導監督する、ときには自分もみずから仕事をする。その首席調査官を補助するものに次席調査官といふのがおる、そういう制度であります。

○小酒井義男君 大へんわかりのいい説明をしていただきたのですが、調査官を長くやつておると、ほかの職場へ変つていく制度があるのでですか。調査官でとまりですか。

○説明員（蘆洲銳夫君） 調査官制度は、二十四年の暮と、二十六年になつてできたものですが、それで、たまたまのこと、調査官の方で相当御年配の方もおられるのですけれども、ほかへ移られるというよくな方は、今のところ考えておらないのです。しかしながら、将来の制度として、これはまあ単なる構想でございまして何ともいえないのですけれども、家事調停なんかは相当方々の都市にございまして、本府、支部というところを、地方ですと行くのにも相当のかかりがかかりますし、時間がかかるということで、今裁判所では、各地の簡易裁判所を出張所としてお借りいたしまして仕事をやつておる。そこへ家事審判官、書記官が出張して仕事をするのですけれども、なかなか時間が差し繰りがつきませんので、そういうようなときに、調停の事務を独立して調査官をやつて、法務もマスターし、そういうほかの学問もマスターした方を、一つの補助裁判

官というようなことで調停ができるの  
だ、みずから調停ができるのだ、たゞ  
あとで必要な場合に裁判官の認可を受  
けるレフューリーといふようなことなん  
ですけれども、そういうようなことを  
将来考えておりますけれども、現実の  
問題としては、調査官は十四級まで參  
りますから、各省の局長クラスまで上  
ります。ただいま高等裁判所に調査  
官はございませんので、もしできまし  
たら調査官を一人か二人、少年と家庭  
に置きたい。なぜかと申しますと、家事  
庭裁判所でありますと、裁判に対しま  
して抗告、不服の申し立てをします  
と、高等裁判所が決定するのでござい  
ますが、高等裁判所は比較的家庭の事  
務に速のいておられますので、そない  
うような場合に、裁判官の補助ができる  
るのじやないかと考えております。そ  
れは私の単なる構想でござりますけれども、今のところは、ほかの方へ行か  
れるというように考えておられる方は  
ございませんので、皆さん満足して  
やつておられると思います。

い。それにはやはり若い方からそう、うようにだんだんしていけば、全部の調査官が本当のケース・ワーカーとして脱皮、進化していくかれるのじやないかというので、若い方を一年間研修に入つていただきまして、いろいろな学問あるいは実地の演習、ゼミナーリーをやつて、そうしてまずやつていく。そういうのが大体年に五十人くらい、それからまず上の方から申しますと、首席、次席は全国でおのの四十九名ずつでございます。それがそのうちエリック十名といいますと、二年に一回でございますけれども、まあ年に一回、十ロードが一月予算の——そのときの物価と何か、講師のお礼だとか何か苦心しまして、新しい学問を注入して、また同時にもう一べん今までの考え方をおおいて反省し合おうと、いろいろな形でもつて色染めをする、それから主任研究官、その方も一ヶ月ないし二ヶ月、三ヶ月できりますればやはりそういう意味で、それぞれの地位において新しい知識を吸収する、ただいままでの調査官の方は、こういうような研修を、たび独立するようになりますて、皆さんにお願いしているのでござりますけれども、書記官研修所の一部の研修官としてやつて参りまして、何らかの形において皆さんが受けておられます。しかしながら、それは企画が、書記官のそれとしてやつてきたものでござりますから十分とはいえないけれども、ここで独立することになつたわはでござります。

○説明員（城瀬説夫君） あつりはつりしておりませんけれども、大体としては今年の二月の二十八日現在においては六十五名おられます。そしてそうち、先ほど申し上げました主任調査官になつておられる方が合計で五名られまして、東京家裁に三名、横浜一名、福岡家裁に一名、こういうことになっております。なお東京には試験官になつておられる方が合格なつた方もあるようになります。それから調査官に合格なつた方もあるようになります。大体調査官全般といいたしまして、官補も含めまして八%になるとあります。その方が一名おられるようになります。大体調査官全般といいたしまして、官補も含めまして八%になるとあります。主として大都会の独立した庭裁判所におられます。

しき名補の検査に於いておおむね調査官の試験に通った方々がいなかへいくことがきらいだということとが一つと、調査官の試験を受けましても、婦人の方が、地方から受けた婦人の方はことごとく落ちる。つまり成績が悪いからやむを得ませんけれども、試験の方法につきまして、少し地域的に考るというような考慮をなさる御意図はございませんでしようかどうでしようかといふ点でございます。これは試験の公平ということからいたらおかしい話のようござりますけれども、仕事の成績、仕事の必要性から申しますますといふと、どうしても女の調査官を入れなければ効果が上らないのでござりますから、その点についてお答え願いたいのでござります。

○説明員（葛淵鉄夫君） 婦人の調査官の方は、受験の数も比較的少いのでござります。それで、男女平等の意味から申しますと、別段男であり女であるということには差異をつけないものですから、自然そういう方面の學問を担当した方も少いので、受験者が少いといふことが一番大きな原因じゃないのか。それから地方の大大学と申しますと、まあ奈良の女子大とかあるいはたまに同志社の大学とかそういうところからほつぽつ一人、二人というふうに受かるのですけれども、やはり東京の大学の方でないと、どうも試験の程度が相当高いものでござりますから、やはり地域とか何かの関係で、試験に受からない。それで、地方こそほんとうに必要なことがあるのでござりますけれども、ただいま吉川先生をおつしやいましたように、これも住居の関係や何かございまして、非常にむずかしいのでございまして、御本人もまた実際

るけれども、現実の問題としてはなかなか行きにくい。むしろ裁判所の方でもう少し御婦人の調査官が来ていただければと、私自身がそういうふうに思つておるので。また中途でおやめになることも割合に多いのですから長続きしない、結婚という関係で。結婚のこととなりますと、相当こちらでも結婚後のことも考えて転任その他のことも大いに考慮いたたのでございますけれども、やはり家庭ということも仕事となかなか両立しにくい点があるとみえまして、おやめになる。たまにいい方が見えますと、大学の方へ入っていく、ひつこ抜かれてしまうと、いろいろなこともあります。なかなか御婦人の調査官が充実しないので非常に遺憾に思つておるのですけれども、地域的に試験の差をつけるということは、やはりがて調査官も内容が充実されれば、そういう方がおられるとなぜ感や何か起しておもしろくないことも起るんじやないかと思ひますので、一律にぶつかつてみて、試験に受かつた方は採るというふうにした方がいいんじやないかと私考えております。

は、まだ今研究の過程にあるようですが、家庭裁判所で扱うだろうし、私の願いは、家庭裁判所で扱ってもらつた方がほんとうに婦人のためになるといふように考えておりますが、万一にもそういうことになりました場合に、やっぱり調査官が婦人の方がいいだらう。でございますからこれはどういうところができるにかげんをしていただきて、そして地方から試験を受けましたような者に対しても、やはり地方に調査官として帰つていただくような一つ考慮はできぬものかと、私は特に当局にお願いしたいと思つております。

それはそれでよろしくござりますが、その次には、先ほど問題になつておりました調査官の進路の点でござりますけれども、もしこのレフニリー制度ができれば、調査官はりっぱなレフニリーとして進路が開かれるわけでござりますが、私はこの長年ケース・ワーカーとしてむずかしいケースを取り院長になるという道がもし開けるものなら、非常に私は両方とも考えていいことじやないかといふように思つておられます。が、その辺のところは一体法務省と裁判所との方で話し合いでござりまするものでございましようかどうかでしようか。これはぜひ進路を開く意味におきまして、そうしていただきたいと思っております。その点につきまして伺いたいのが一点と、それからまつもとなことで、必要なことでございまつますが、これは学問的に非常な高度のものがされておりますことはごもつ一つ、研修所においての研修でございまます

○説明員（鑑測銳夫君） 調査官の進路  
といたしまして、法務省関係の少年院とかそういう方面のこと、私はまだ着任して間もないもので、具体的にそういうことはいたしておりませんけれども、前にそういうような何か話が一、二回あつたそぞございますけれども、やはりなかなかいろいろな障害があつて、実現ができないかたというふうに聞いております。しかしながら、こういうケース・ワーカーとして経験を積んだ方が少年院に参ることもけつこうでありますし、それから少年院の方がケース・ワーカーとして、アフター・ケアをよく知つておられる方が来ていただくということもいこうとでありますから、これは将来ぜひ研究いたしまして、できたならば実現させたいと私は考えております。

それから実際のケース研究でありますけれども、養成部の例にとりますと、第一学期は基礎学科といたしましていろいろの学問を中心に行り、二期はそれの少し応用的なものをやり、三期にはそれのケースに取り組む。各裁判所に行くのみならず、できましたなら少年院とかあるいは鑑別所とか、ほかの機関までもお願ひいたしまして、それもグルーブを作つて研究していくなどということにいたしましたが、そのケース研究といふものは、一体どのくらい力が入れられておりますでしょうかということをございます。その三点について。

○宮城タマヨ君 最後に一点。司法官の試験にパスしました方が、おおむねこれは婦人でござりますけれども、この前も申しましたが、なかなか判検事に採つてもらつることも困難でございましてような方が 横すべりと申しますか、調査官に採用してもらつといふよう今までの歴史がございましょうか。それから、もしさういう希望者があつたら、調査官に試験なしで採用されるものでございましょうか、どうでございましょうか。

○説明員(瀧潤鋐夫君) その点は、私まだ新任早々で、その事例に接しておりませんけれども、たゞ、裁判所部内のがつたもので、今まで研究いたしておりませんけれども、たゞ、裁判所部内があれとして一、二そういう例があつたよう聞いております。それはしかし私が中におきました者に聞きましたので、直接責任ある方からお聞きしたわけでもないものでありますから、果して事実そなわからないのであります。司法官試験と調査官とちょっと方面が違うので、どうかとも思いますが、それでも、一つ研究しがいのあることだと思いますけれども、やはり別のものじやないかと私自身は考えております。

○説明員(氣測銳夫君) 司法官試験を合格しますと、司法研修所に入りますして、二年間研修するのです。その方でないと試験しないで調査官にならざる者でございます。そういう実例があるそうでござります。ですから、司法科の試験だけでは、研修所にお入りにならなければダメじゃないかと思います。

○宮城タマヨ君 この研修所でございますが、その調査官の養成と、それから研修は、期間が違うのでござりますか。

○説明員(氣測銳夫君) 整成は一年でござります。ほかの研修の方は、クラスによって違っておりまして、三ヶ月、一ヶ月、あるいは十日というふうに、そういう人たちの仕事を持つておる責任の地位を考えまして、あまり長く、たとえば首席とか次席とか、その席をあけるということもどうかと思いまますので、その点の差異はつけております。

○宮城タマヨ君 それは一年間お休みなしに、じるぐる裁判所の方としたら続けておるのでございますか。

それからもう一つは、そこに出てくる人の費用というものは、その最低のものが予算に組まれておりますからどうでしょうか。滞在費、旅費といったようなものは、どうしたことになつておりますか。

○説明員(氣測銳夫君) それは養成部は十二月か一月ごろから始めて、一年。それで養成部は重なることもありますけれども、ほかの方は重なることはございませんけれども、たゞ何かやつているのじゃないかと思うので

す。ところが、ただいまちょっと建物の関係なんかございまして、非常にその期間に苦慮しておるわけでござります。

それから研修生の旅費とか日当につきましては、やはり最小限度のことはお渡ししておるよう聞いております。

○飼森常夫君 今ちょっと、私さつき伺つたのに関連して疑問に思つたのですが、別なんですか、養成所と研修所と。

○説明員(鶴淵鉄夫君) いや、同じ所でやるものですから、ただ一年かかる研修を、かりに養成と言つてゐるわけなんです。それから十日とか一ヶ月とか、三ヶ月というのは研修。そういう意味で申し上げたのですけれども、場所は一緒でござりますから、どうぞ。

○委員長(山本米治君) 他に御発言がなければ、本日は、この程度にて散会いたします。

午後三時十四分散会

昭和三十二年四月三日印刷

昭和三十二年四月四日發行

參議院事務局

印刷者 大藏省印刷局